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“5G+工业互联网”正成为数字经
济的“新名片”，旨在通过5G技术对
人、机、物、系统等的全面连接，构建起
覆盖全产业链的智造体系。

11月12日，工信部拟核定300个
5G工厂项目进入《2023年5G工厂名
录》，并公示企业项目名单。宁波共有
7个项目入选，涵盖新能源汽车零部
件、绿色石化、高端装备等“361”万千
亿级产业集群相关行业，为宁波打造
数实融合标杆城市注入动力。

宁波上榜的7个项目分别为宁波
中集基于5G的集装箱智能制造工厂、
海天塑机集团5G智慧工厂、镇海炼化
5G工厂、爱柯迪基于5G的精益数字
化工厂、旭升股份5G+智慧工厂、极氪
5G工厂、宁波瑞卡电器5G工厂。

积极布局“5G+工业互联网”，给
宁波企业带来了什么？

多家上榜企业不约而同地提到
“降本增效”。5G具有高带宽、低时延
的特性，方便工厂设备数据的采集和
传输，让设备运转和工厂管理“火力全
开”。

今年9月，备受关注的造车“新势
力”——极氪汽车发布猎装车极氪
001FR，而它的生产基地正是前湾新
区的5G工厂。其焊装车间拥有382台
柔性机器人，实现100%自动化焊接，
每拧一颗螺丝的精度都达到0.5毫米，
且一条生产线上有几百万种组合，满
足消费者的定制化需求。

正是5G、AI、工业大数据等先进
制造技术的融合应用，让极氪的“黑灯
工厂”实现柔性生产，引领中国新能源
汽车行业的发展。目前，极氪已完成

7.5亿美元A轮融资，估值达900亿元，
跻身全球“独角兽”30强，跑出高质量
发展的“加速度”。

宁波龙头企业拥抱“5G+工业互
联网”，不仅为自身赋能，还利好全产
业链。比如，宁波中集打造的全国首
个集装箱领域5G全连接工厂，其中一
项应用场景涉及运输环节，可通过5G
高清摄像头和AI识别技术采集并传输
集装箱的标号，再将数据与海关交互，
实现全域物流检测。

这一举措，不仅有利于集装箱制
造行业降本增效，还对优化国际贸易
流程、提高口岸通关效率、增强进出口
企业获得感意义非凡，让“外贸万亿之
城”宁波诞生可推广至全国的数实融
合经验。未来，宁波中集建设5G全连
接工厂的整体方案，将辐射至中集集
团内其他9个生产基地。

“5G+工业互联网”并非“大厂”的
专利，也是中小企业弯道超车的机遇。

不用纸质材料，工人们掏出PDA
设备，即可完成报工“打卡”；所有车间
的生产进度、物料质量都能在大屏幕
上一览无余；无需工人操作，一辆“哼

着小曲”的AGV小车，自动将产品堆
上5米高的货架；老板远在国外出差，
也能打开手机，对生产进度“心中有
数”……这是宁波瑞卡电器有限公司
的“智造”图景。

宁波瑞卡电器有限公司累计“砸
下”2000万元，联合宁波联通打造慈溪
市第一家5G全连接工厂，挖掘生产全
流程数据的“富矿”，提升生产效率
23%，减少运营成本12%，给国外客户

留下“专业而用心”的印象。
根据工业互联网产业联盟通过

“5G工厂种子项目”统计，截至今年9
月，全国已有1800余个5G工厂项目，
涉及29个省（区、市），已覆盖装备制
造、电子设备制造、石化化工、港口等
10个“5G+工业互联网”重点行业。

期待宁波智造为中国智造提供更
多样本。

记者 严瑾

励建立的家乡在慈溪市附海
镇南圆村。这里毗邻杭州湾，是闻
名遐迩的中国小家电生产基地，取
暖器、电风扇、饮水机、洗衣机等工
厂星罗棋布，中国慈溪家电科技园
区（东区）就坐落于该村。

20世纪八九十年代，民营经
济潮水般破闸而来，慈溪农村遍
地都是家庭“小作坊”。1972年
出生的励建立耳濡目染，从小就
对各种模具和机械制造有了浓厚
兴趣。中专毕业后，励建立在家
乡塑料厂做了两年学徒。但这里
的“小作坊”，显然容不下他的远
大志向。1991年，踌躇满志的他
背着行囊只身南下，来到了中国
改革开放的最前沿——深圳。

“当时的深圳生机蓬勃，到处
都在施工，我也充满了干劲。”多
年后，励建立回想起这些，仍抑制
不住心中的激动。

“那时，公司的订单多得根本
接不过来。”在港资公司做了3年
模具设计的励建立，萌生了自己
创业的想法。1996年，24岁的他
兜里揣着打工攒下的 2万元积
蓄，踏上了创业之路。科达利就
此问世。

而彼时，在深圳莲塘的一个
旧车间里，刚满30岁的王传福正
领着20多个技术员，围着几张图
纸捣鼓着手机电池。

其时，励建立根本不会想到，

这个人将会改变他的人生轨迹。
当时，深圳得改革开放风气

之先，很快就有一批人先富起来
了，手提“大哥大”成为那些“成功
人士”的标配。手提电话快速发
展，对充电电池的需求与日俱增。

从1987年攻读硕士开始，王
传福已在电池领域摸爬滚打了好
几年，职业敏感让他察觉到了其中
的巨大商机。1995年，王传福毫
不犹豫地辞职下海，在深圳创立了
比亚迪。因为入行早又有深厚的
技术背景，短短几年间，比亚迪便
发展成为中国第一、全球第二的充
电电池制造商。

起初，国内还很少有人涉足
充电电池领域，比亚迪的电池结
构件都是从日本买来的。但进口
货价格高、周期长，供应完全跟不
上比亚迪快速发展的需求。

正是比亚迪的这个“痛点”，
让励建立闻到了商机，也奠定了
科达利日后的业务方向——电池
结构件精密制造。

励建立带领技术人员，仅用
了一年时间，就攻克了锂电池结
构件技术壁垒。产品开发出来
后，质量基本与日本产品差不多，
价格却只有日本产品的三分之
一，很快就替代了进口产品。此
后不到5年，科达利就包揽了比
亚迪在日本的全部订单，挖到了
真正的“第一桶金”。

比亚迪幕后“配角”
如今身家
比亚迪幕后“配角”
如今身家

近期，接连两则海外子公司增资公告，将上市公司科达利
推到了资本市场的聚光灯下。

谁也没有想到，这家昔日给比亚迪做电池结构件的“配
角”，如今已悄然做成了全球锂电池领域的“隐形冠军”，当前
公司总市值已超250亿元。

就在上个月揭晓的《2023胡润百富榜》上，科达利董事长
励建立以100亿元身家位列第585位。

不为人知的是，励建立是20世纪90年代从宁波慈溪滨
海小村走出的一位“打工人”。时隔30年，这位昔日的“打工
人”是如何蜕变为百亿富豪的？

掘金海外

“把一米宽的市场，做到一百米深。”
励建立深谙这个道理。

目前，科达利在新能源汽车电池结构
件上拥有200多项专利，已是全球电池结
构件领域的隐形冠军。

德邦研究数据显示，2022年，科达利
锂电池结构件市占率达24.6%，在国内排
名第一，定点客户包括比亚迪、宁德时代、
松下、LG等。

随着中国新能源汽车和锂电池产业
链崛起，并在国际市场实现弯道超车和技
术输出，励建立的海外版图也在加速扩
张。2020年，科达利成为第一家到欧洲
建厂的中国锂电池结构件企业。

为了能更好地为欧洲客户提供配套
服务、降低成本，科达利根据客户需求，分
别在德国、瑞典、匈牙利建设了3家海外
基地。9月底以来，其两次宣布向欧洲业
务增资，扩建产线。

目前，科达利海外3个生产基地中，德
国生产基地、瑞典生产基地处于配套客户
试产阶段；匈牙利生产基地已实现满产。

据东吴电新研报称，预计2024年科
达利欧洲基地可全部扭亏，有望贡献5亿
元至10亿元营收。

科达利又一次走在了国际国内“双循
环”的前列。

桑梓情深

随着科达利发展壮大，励建立的身家
也“水涨船高”。Choice数据显示，目前，
科达利由励建立、励建炬实际控制，兄弟
俩分别持有公司股份29.19%、9.26%。

尽管受行业大环境影响，科达利目前
股价较2021年顶峰时已“缩水”一半多，较
今年年初也下跌近40%。但按其当前市值
计算，励氏兄弟的财富仍接近100亿元。

虽是百亿身家，励氏兄弟依然保持着
宁波企业家一向低调沉稳的行事风格。
而且，他们对家乡建设饱含深情。

据慈溪市委统战部的一篇文章中记
载，2017年，得知南圆村在筹建文化礼
堂，励建立和弟弟当场决定出资300万
元；自2018年起，励氏兄弟每年出资20
万元，委托村干部向70周岁以上老人送
年货。

除了乐善好施，励氏兄弟更关心家乡
的发展，积极牵线搭桥，并成立股权投资
基金，助力慈溪先进制造业和新兴产业发
展。弟弟励建炬还被聘为南圆村党总支

“第一书记”。
记者 诸新民 见习记者 张恒

勇当“弄潮儿”

随着手机快速普及，科达利
的电池业务风生水起。

2007年是科达利进阶赛道
的关键年。这一年，励建立做了
一个大胆的决定：将从手机电池
赚到的钱，一半以上投入新能源
汽车动力电池精密结构件的研
发。

“这是一场冒险，毕竟那会
儿，手机电池结构件的订单不断
涌入，而新能源汽车的发展算得
上一片空白。但我对它的未来充
满信心。”励建立回忆说。从小在
海边长大的励建立，骨子里自带
逐浪前行的“弄潮儿”基因。

其实，在国内，王传福是“第
一个吃螃蟹的人”。早在 2003
年，比亚迪宣布进军汽车行业时
就开启了新能源汽车的初期布
局。2006年，其首款新能源车型
就已问世，只是受当时条件所限，
大家都不看好而已。

正所谓“英雄识英雄”。毋庸
讳言，多年的深度合作，让励建立
与王传福之间多了几分“惺惺相
惜”的情愫。这或许也是励建立
坚定转型的原因之一。

2011年左右，科达利成为第
一家成功研制新能源汽车电池防
爆体系的公司。

机会总是眷顾有准备的人。
很快，新能源汽车的浪潮呼啸而
来，科达利的业绩随之迎来了几何
级的爆发——2013年，科达利的
动力电池结构件业务开始发力，当
年营收仅6600万元；2014年便突
破2亿元；2016年已达9.3亿元
……

有了资本市场的加持，科达
利更是如虎添翼。短短数年间，
公司业绩翻了数番。财报显示，
2022年，科达利实现营收86.54
亿元，同比增长近一倍；今年前三
季度，科达利营收合计77.68亿
元，实现净利近8亿元，同比增幅
分别为高达30.12%、33.95%。

百亿元百亿元

人体上总有不少大大小小的痣，但
如果痣在中老年人身上突然出现快速
增长，一定要格外当心。近期，宁波大
学附属第一医院皮肤科连续收治了两
位最后被确诊为皮肤基底细胞癌的患
者，就诊前他们都以为自己只是长了一
颗普通的痣。

“医生，你看看，10年前我脸上还很
干净的，现在脸上的痣怎么这么多？”近
日，一位70岁的女患者带着自己10年
前的证件照来到皮肤科许素玲教授的
诊室。许教授发现这位患者的脸上在
十年间确实多了不少痣和斑，其中一个
指甲盖大小的痣引起了许教授的注

意。经仔细询问，得知这颗痣是近两年
来才突然出现的，刚开始只有芝麻大
小。如今，这颗痣不但老是出血，患者
还经常觉得痒。

许素玲教授为患者做了皮肤镜检
查，显示是一个皮肤癌的早癌病症。切
除后，病理诊断证实了许医生的判断，
这是一个基底细胞癌，不过尚在早期。
许教授提醒患者，基底细胞癌虽然恶性
程度不高，不容易转移，但很容易复发，
且患皮肤癌的风险增加，需终身随访，
手术后两年之内更要坚持每三个月复
诊，生活中还要少晒太阳。

突然快速增大的痣要引起注意，娘

胎带来的痣也不能排除恶变的可能。
一位60岁的女患者，在出生时下眼睑
部位就有一颗芝麻大小的痣，不痛不痒
过了几十年。但最近两年这颗痣开始
变大，还有出血发炎，就诊时已经演变
成患者眼睑下一条黑色条索状的溃
疡。经过检查，最后确诊这也是一个基
底细胞癌。

许素玲教授介绍，基底细胞癌是最
常见的皮肤恶性肿瘤之一，多见于肤色
较浅的中老年人，尤其是日晒较多的户
外活动人群。因为基底细胞癌的发生
与日晒有关，所以好发于面部、手背、前
臂暴露在阳光下的部位。因为基底细

胞癌病灶常呈现黑褐色，因此很容易和
普通的色素痣混淆，如果误诊或者治疗
手段不当，会延误最佳治疗时机。

“正常人皮肤上通常有15-20颗
痣，大部分是安全的。一般来说，色素
痣可发生于任何年龄，如果是中老年人
突然出现色素痣，且在短时间内快速增
长，或出现了不适症状，则提示这颗痣
不寻常。”许教授介绍，不少患者觉得
从娘胎里带来的痣是安全的，这是不对
的。即使是先天就有的痣，如果出现快
速增大、发痒、溃烂、出血等情况，也要
及时到专业的皮肤科就诊。

记者 孙美星

70岁老人脸上突然出现一颗“疯长”的痣
最后确诊是皮肤基底细胞癌
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1 第一桶金

“5G+工业互联网”
如何助力宁波
数实融合？

工信部《2023年5G工厂名录》公示的宁波项目
（排名不分先后）

极氪5G工厂。宁波联通供图

近日，北仑区第三人民医院骨科学
科带头人朱小虎主任收到一份特别的
感谢信，今年63岁的孙师傅在复诊时，
送上了手写版和打印版两个版本的感
谢信，以表达自己深切的感激之情。

今年7月，家住戚家山街道的孙师
傅不慎从高处摔落，导致左脚肿痛，一
时间难以活动的他被紧急送往北仑区
第三人民医院进行治疗，被诊断为左足

多发骨折和关节脱位。在骨科病区住
院接受手术及治疗的23天里，孙师傅将
骨科团队医护人员的悉心照护默默记
在心上，出院后将感激之意一笔一划写
在信中。

细心的孙师傅怕手写版感谢信的字
迹不够清晰，医生看不清，又怕送电子版感
谢信不如手写的郑重，不够表达感激之情，
纠结再三决定送上两个版本的感谢信。

“学科带头人朱小虎不但医术高
超，还特别和蔼可亲，没有架子；责任医
生林医生敬业又勤奋，在他们的榜样引
领下，小徒弟也十分上心，他们都怀有
医者仁心……”

“以叶剑波为代表的全体8楼护士
只要看见你不方便，都会顺手做了本职
工作以外的活，比如帮你倒水、放水瓶、
清理桌上的垃圾等，凡此种种，不胜枚

举……”在感谢信里，孙师傅细数了让
他感动的点点滴滴。

“用心对待每一位患者是我们作为
医护人员的责任，患者的康复则是对医
生努力工作、护士细心照护最大的鼓
励。”北仑区第三人民医院骨科主任席
波说，孙师傅术后恢复得很不错，我们
也就放心了。

记者 孙美星 通讯员 鲍群蓉 俞珍

手写一份后再打印一份！
怕医生看不清手写字迹，又怕打印的太随意，患者送来两个版本的感谢信


